

ANDRÉ HOFER

ET

L'INSURRECTION DU TYROL EN 1809.

Le R.P. Clair, S.J., bien connu pour ses travaux historiques, a publié récemment un ouvrage intitulé : " André Hofer ou l'Insurrection du Tyrol en 1809."

Ce livre, outre qu'il nous fait connaître un personnage, un pays et un peuple très dignes d'attention, rappelle en même temps un des épisodes les plus remarquables de l'épopée napoléonienne.

Le pays en question, c'est-à-dire le Tyrol, est situé à l'ouest de l'Autriche, dont il fait partie. Ses bornes sont, à l'est la Carinthie, au nord la Bavière, à l'ouest et au sud la Suisse et l'Italie. Les Alpes Rhétiques couvrent la plus grande partie du territoire. Le sol convient surtout aux pâturages pour les bestiaux. Les mines sont nombreuses et le gibier abonde. On y voit prospérer un grand nombre d'industries. Tels sont les principaux renseignements que les géographes nous donnent sur le Tyrol. Ils ajoutent que les Tyroliens sont vigoureux, agiles, adroits tireurs, simples dans leur vie, attachés aux vieux usages et au catholicisme, pleins de goût pour la musique. Le Tyrol fut habité dans les temps les plus reculés de l'histoire, par les tribus celtiques et gauloises et faisait partie de la région appelée Rhétie. Les Romains le conquièrent, mais non sans peine, et y établirent des colonies.

Après l'invasion des barbares, le pays fut subjugué par les Francs et devint une partie de l'empire de Charlemagne. Il fut ensuite divisé entre l'empire d'Allemagne et le royaume d'Italie. Au XIII^e siècle, le Tyrol proprement dit passa au comte Albert I^{er} de Tyrol. Un siècle plus tard, la descendance de ce prince le transmit aux empereurs d'Autriche, sous la domination desquels il resta jusqu'aux événements que nous allons rappeler.

Comme la France joue un rôle très important dans ces événements, il est à propos de considérer d'abord ce qu'elle était alors, et ce qu'elle fit pour l'Allemagne et Le Tyrol.

La France était *révolutionnaire*. A l'intérieur, elle agissait comme